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La UAEM en la prensa: 

 
Busca Gustavo Urquiza dejar finanzas sanas en la UAEM 
La estabilidad laboral y financiera, así como el mantenerse con buenos indicadores académicos han sido los 
logros que se han tenido durante los cinco años de su administración, reconoció el rector de la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Gustavo Urquiza Beltrán. Gustavo Urquiza expresó que la parte más 
complicada que ha tenido que sortear dijo, ha sido la financiera en razón de que inició su administración con un 
déficit de mil 800 millones de pesos y actualmente se logró reducir a menos de la mitad y la idea el próximo año 
es dejar finanzas sanas en su periodo. En la parte financiera reiteró el rector que continuarán haciendo las 
gestiones con el gobierno del estado y la federación para alcanzar los apoyos económicos que se requieren y 
con los apoyos como hasta la fecha lo han hecho para dejar como herencia unas finanzas sanas. Adelantó que 
se han superado incluso metas que como administración central se pusieron en la mesa y como parte del Plan 
Institucional, sobre todo en lo relacionado a los indicadores académicos. (…) 
El Regional del Sur, p.9, (Gerardo Suárez), 
https://elregional.com.mx/busca-gustavo-urquiza-dejar-finanzas-sanas-en-la-uaem 
La Unión de Morelos, p.5, (Salvador Rivera), 4/12/22, 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/218135-a-la-baja-deficit-financiero-en-la-uaem-
urquiza.html 
 
Reflexionan en UAEM sobre el uso de los hongos alucinógenos 
Estudiantes de la Facultad de Ciencias Biológicas, del Centro de Investigaciones Biológicas (CIB) y del Centro 
de Investigación en Biotecnología de la UAEM, reflexionaron sobre el uso tradicional de los hongos 
alucinógenos y su importancia para la sociedad. Se llevó a cabo el 2° Simposio El extraordinario mundo de los 
hongos: Enfoque alucinógeno, que tuvo por objetivo difundir el conocimiento de los diferentes usos de los 
hongos alucinógenos: ancestral, actual y potencial, para incidir en las políticas públicas en México. Alejandro 
García, director del CIB, refirió que el simposio es una oportunidad para socializar los estudios y difundir el 
conocimiento de estos organismos, en particular de los hongos alucinógenos. “Los hongos son organismos 
especiales ya que realizan funciones importantes en los ecosistemas, pueden ocasionar pérdidas en los cultivos 
de alimentos y problemas de salud en las personas. “A pesar de su importancia, es un grupo poco estudiado, 
además son organismos que, por su naturaleza química, nutrición y reproducción, se distinguen de los vegetales 
y de los animales”, dijo el director del CIB. Agregó que con esta actividad, el CIB fortalece el trabajo con otras 
unidades académicas e instituciones del país que participan en el mismo tema, como la Universidad de 
Guadalajara, la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, la Universidad Autónoma de Chapingo, la 
Universidad de Ciencias y Artes de Chiapas, el IPN y organizaciones civiles, además de la Red Latinoamericana 
por la Defensa del Patrimonio Biocultural. (…) 
Diario de Morelos, p.4, (Redacción), 4/12/22. 
 
Promueve UAEM el conocimiento, cultura y deporte en la comunidad 
“Además de los indicadores académicos que posicionan a la Universidad Autónoma del Estado de Morelos 
(UAEM) dentro de las 10 mejores universidades públicas estatales del país, la extensión del conocimiento, 
cultura y deporte son actividades que propician la formación integral de las y los alumnos, y se promueven entre 
la sociedad morelense”, destacó el secretario Académico, José Mario Ordóñez Palacios. En el marco de la 
inauguración del Festival de Lenguas, Cultura y Deporte, que inició este martes en el auditorio Emiliano Zapata 
y concluye el próximo 4 de diciembre, además como parte de los festejos por el 55 aniversario de la Autonomía 
Universitaria, Ordóñez Palacios, destacó que gracias al trabajo de directores, profesores, estudiantes y personal 
administrativo, la UAEM cuenta con el 100 por ciento de los programas educativos de licenciatura acreditados 
por su calidad. “Por otra parte, en la investigación, la UAEM se ha destacado por los logros que se desarrollan, 
prueba de ello que en la última convocatoria del Sistema Nacional de Investigadores (SNI), se ha alcanzado un 
porcentaje del 67 por ciento de académicos con esta distinción, lo que nos posiciona como la única universidad 
que lo ha logrado en el país”, expresó. 
El Regional del Sur, (Redacción), 2/12/22, 
https://elregional.com.mx/promueve-uaem-el-conocimiento-cultura-y-deporte-en-la-comunidad 
 
Celebró UAEM el Día Internacional de las Personas con Discapacidad 
La Unidad para la Inclusión Educativa y Atención a la Diversidad de la Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos (UAEM), realizó este viernes el encuentro titulado Universidad y Discapacidad. Por una humanidad 
culta e inclusiva, en el marco del Día Internacional de las Personas con Discapacidad. Durante la inauguración 
realizada en el auditorio de la Facultad de Farmacia, Jesús Cruz, integrante del Departamento de Atención a la 
Diversidad, dijo que la UAEM es una institución educativa inclusiva y con flexibilidad para incorporar a personas 
con alguna discapacidad en el nivel medio superior y superior. “Tan inclusiva es la Universidad que tenemos 
personas con sordera, problemas visuales o autistas, que han logrado egresar de licenciatura, es evidencia de 
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que cada vez más se avanza en inclusión, por lo tanto, es importante seguir trabajando en el mismo esquema”, 
dijo. (…) 
El Regional del Sur, (Redacción), 2/12/22, 
https://elregional.com.mx/celebro-uaem-el-dia-internacional-de-las-personas-con-discapacidad 
La Unión de Morelos, p.4, (Salvador Rivera), 3/12/22, 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/218077-promueve-uaem-empleo-para-alumnos-
discapacitados.html 
https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/218037-realizan-encuentro-academico-universidad-y-
discapacidad-por-una-humanidad-culta-e-inclusiva-en-uaem.html 
Lo de Hoy Morelos, p.12, (Redacción). 
 
Turismo científico en Morelos 
Turismo Científico es la modalidad de turismo orientada al fomento de una cultura turística y científica que 
permita conocer, compartir y valorar el trabajo de los Centros de Investigación, en este caso del estado de 
Morelos, así como acercarse a los proyectos de los investigadores, con el fin de promover principalmente el 
interés de niños y jóvenes hacia las ciencias básicas y aplicadas, las ingenierías, las ciencias sociales y las 
humanidades. El turismo científico está determinado por una Ruta del Conocimiento, compuesta por un itinerario 
científico, donde saber el porqué, el para qué y el cómo ocurren las cosas en un territorio productivo se traduce 
en el verdadero valor de un lugar. Saber cómo se forma un crepúsculo desde la física y la química; comprender 
por qué existe una biodiversidad diferente en la selva baja caducifolia y en un bosque de coníferas desde la 
biología; conocer el por qué y para qué de los usos y costumbres de las comunidades desde las ciencias 
sociales, diferenciar los diferentes tipos de arquitecturas modernas y vernáculas, así como los nuevos 
materiales de construcción, profundizar en el estudios de las plantas medicinales convertidas más adelante en 
patentes que impactarán en la salud de la población, conocer la aplicación en la vida cotidiana de las tierras 
raras, visitar los grandes laboratorios y bibliotecas especializadas; es el valor agregado que ofrece el turismo 
científico frente al turismo tradicional, basado en el confort y el consumismo. (…) Desde la Escuela de Turismo 
de la UAEM estaremos trabajando en coordinación con la Secretaría de Turismo y Cultura de Morelos y las 
instituciones académicas para crear estas rutas que complementen la oferta cultural, de naturaleza, salud y 
romance, que ya existen nuestra entidad. 
La Unión de Morelos, p.12 y 13, (Gerardo Gama Hernández, director de la Escuela de Turismo UAEM), 
4/12/22, 
https://www.launion.com.mx/blogs/turismo/noticias/218132-turismo-cientifico-en-morelos.html 
 
UAEM no denunciará a estudiantes por quema de monumento feminista 
La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) descartó que vaya a presentar alguna denuncia en 
contra de las estudiantes que el pasado jueves 1 de diciembre prendieron fuego durante una protesta al recién 
inaugurado monumento feminista; sobre los reclamos de las alumnas, la máxima Casa de Estudios morelense 
aseguró que se han aplicado sanciones contra los presuntos agresores, sin importar que sean maestros o 
estudiantes. Berenice Pérez Amezcua, coordinadora de la Unidad de Atención a Víctimas de la UAEM, dijo que 
la universidad se manifiesta respetuosa de las expresiones de las mujeres, de quienes reconocen diversas 
inconformidades sobre procesos que no son del todo rápidos, o no se dictaminan por las autoridades federales 
como se espera. “Seguimos apostando al diálogo, en construir con ellas, estamos conscientes que no es un 
tema sencillo el trabajar con las diferentes violencias que se dan a nivel país, que nos pueden costar hasta la 
vida por ser mujer, pero le apostamos a sumar y colaborar para erradicar las violencias, no estamos ajenos a 
los que pase afuera”. Pérez Amezcua señaló que desde el 2020 se ha cesado a 14 maestros universitarios, uno 
de ellos ya recibió una sentencia en su contra, en su mayoría han demandado por la vía laboral, por lo que 
reconoce que no ha sido fácil, aunque algunos han decidido desistir de dichas demandas. 
El Sol de Cuernavaca, (Katy Cárdenas). 3/12/22 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/uaem-no-denunciara-a-estudiantes-por-quema-de-monumento-
feminista-9277291.html 
 

Estatal:  
 
Exitoso conversatorio para erradicar violencia de género 
La Secretaría de Gobierno, a través de la Dirección General de Derechos Humanos, y la Escuela de Teatro, 
Danza y Música de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) llevaron a cabo el conversatorio 
“La Normalización de la Violencia a través de la Música”. El objetivo fue problematizar la música como estímulo 
sonoro de la violencia contra mujeres, niñas y adolescentes. En ese contexto, Aurora Ivonne Velasco Rotunno, 
feminista desde hace 40 años, académica de la Facultad de Psicología e investigadora, quien participó como 
ponente, expresó que todo lo que toca los sentidos te forma y la música debería ser un instrumento civilizatorio, 
encaminado a erradicar la violencia que se ejerce en contra de las mujeres. (…) En el evento estuvieron la 
directora de la Escuela de Teatro, Danza y Música de la UAEM, Marcela Dorantes Garduño; Adriana de la Cruz 
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Morales, titular de la Comisión Ejecutiva para Prevenir y Erradicar la Violencia contra las Mujeres del Poder 
Ejecutivo (Coevim), y Danae De Negri, secretaría Ejecutiva del Sistema de Protección Integral de Niñas, Niños 
y Adolescentes del Estado de Morelos (SIPINNA); así como Eleonora Inzunza, directora general de Cultura de 
la Secretaría de Turismo y Cultura, entre otras. 
El Regional del Sur, p.27, (Redacción), 
https://elregional.com.mx/exitoso-conversatorio-para-erradicar-violencia-de-genero 
Diario de Morelos, (Redacción), 4/12/22, 
https://www.diariodemorelos.com/noticias/sugieren-que-cierto-tipo-de-m-sica-estimula-la-violencia 
 
Permanece cerrada la hemeroteca de Morelos 
Desde hace tres años la Hemeroteca del Gobierno del Estado permanece cerrada al público, solamente puede 
visitarse por algunas autoridades y expertos en documentos históricos mediante una cita para la consulta de 
archivos. Las visitas guiadas iniciaron para la “instalación y adecuación” de los archivos que ahí datan desde el 
año 1909, entre impresos noticiosos de la época y algunos considerados como históricos. El Instituto Estatal de 
Documentación del Estado de Morelos (IEDEM) es quien está a cargo del edificio, ubicado en el municipio de 
Emiliano Zapata desde el año 2012, es ahí donde se pretende realizar la digitalización del acervo. La 
Hemeroteca del Gobierno del Estado fue creada por el entonces gobernador Lauro Ortega Martínez durante el 
año 1983, y dependía de la Secretaría de Gobierno y la entonces Dirección de Comunicación Social y Prensa. 
Las autoridades y expertos de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) visitaron en el mes de 
octubre el lugar donde está el archivo histórico de la entidad, para continuar con la digitalización del material 
impreso y la reparación de los documentos. La previsión es que el IEDEM esté abierto al público el mes de 
enero del próximo año, para que los estudiantes desde el nivel inicial al superior puedan consultar el archivo 
histórico estatal. 
El Sol de Cuernavaca, (René Vega) 3/12/22. 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/permanece-cerrada-la-hemeroteca-de-morelos-9276507.html 
 
Inaugurarán hoy en La Tallera ¿Fueron tus lágrimas o las mías? 
Este mediodía se inaugurará la muestra ¿Fueron tus lagrimas o las mías?, en el museo de arte la “Tallera 
proyecto Siqueiros”, la cual reúne intervenciones artísticas relacionadas con el legado de “David Alfaro 
Siqueiros”. Este proyecto es el resultado de la colaboración de la Tallera con la Maestría de Producción Artística 
(MaPAvisual) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), e integra piezas, intervenciones 
artísticas y actividades que proponen un acercamiento contemporáneo al legado del muralista “Siqueiros”. La 
muestra estará vigente hasta el día 19 de febrero de 2023. La exposición ¿Fueron tus lagrimas o las mías? es 
la segunda muestra colectiva realizada conjuntamente por la Tallera y MaPavisual; la primera fue “Acciones de 
Gravedad” y se presentó en noviembre de 2021 a marzo de 2022, con la participación de seis estudiantes dela 
octava generación del programa académico de la UAEM. En esta ocasión participan nueve estudiantes de la 
novena generación de la maestría MaPAvisual, con el acompañamiento curatorial de Silverio Orduña, por parte 
de la Tallera, y el apoyo del estudiante Guillermo Serrano, como agente vinculante. El título de la muestra es 
un fragmento de un poema de Angélica Arenal, que se refiere a la última reclusión de “David Alfaro Siqueiros” 
en la penitenciaria de Lecumberri, donde Siqueiros pintó una obra “Flores para Angélica”, en ella plasmó la 
frase: ¿Fueron tus lagrimas o las mías? 
Diario de Morelos, p.4, (Luis Escobedo) 3/12/22. 
 

Nacional: 

 
La 36 FIL de Guadalajara fue exitosa; volvió al nivel que tenía antes de la pandemia, dicen autoridades 
La edición 36 de la Feria Internacional del Libro (FIL) de Guadalajara, que concluyó este domingo, fue exitosa 
por la cantidad de visitantes y la derrama económica, informó su presidente, Raúl Padilla. En conferencia sobre 
la conclusión de actividades, el funcionario sostuvo que contabilizan 806 mil 805 visitantes en los nueve días 
de feria. En 2019 fueron 828 mil 266. Los recursos obtenidos este año, refirió, igualaron a lo gastado: 101 
millones de pesos. Recordó la participación de los escritores y periodistas Alberto Manguel, Irene Vallejo, 
Adonis, Sergio Ramírez, Pilar del Río, Gioconda Belli, Laura Restrepo, Elena Poniatowska, entre otros autores, 
que reafirman el carácter diverso y plural de esta feria. Khoula Al Mijaini, directora de Ferias y Festivales de la 
Autoridad del Libro de Sharjah, informó que asistieron 450 mil personas al pabellón del invitado de honor. 
Ricardo Villanueva, rector de la Universidad de Guadalajara, mencionó que la fase más aguda de la pandemia 
pasó y la realización de este encuentro regresó a los niveles de 2019. 
La Jornada, p.8, (Reyes Martínez Torrijos),  
https://www.jornada.com.mx/2022/12/05/cultura/a08n2cul 
La Jornada, p.7, (Mónica Mateos-Vega), 04/12/22,  
https://www.jornada.com.mx/2022/12/04/cultura/a07n1cul 
Milenio, (Vicente Gutiérrez),  
https://www.milenio.com/cultura/fil/termina-la-fil-guadalajara-2022-mas-fortalecida-que-nunca 
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Milenio, (Diana Barajas),  
https://www.milenio.com/cultura/fil/fil-2022-reune-800-mil-participantes-edicion-36 
La Crónica de Hoy, (Reyna Paz Avendaño), 4/12/22, 
https://www.cronica.com.mx/cultura/culmina-fil-peleada-amlo-alfaro.html 
El Heraldo de México, (Adriana Luna), 5/12/22, 
https://heraldodemexico.com.mx/cultura/2022/12/5/libros-de-autoayuda-salud-biografias-lo-mas-vendido-en-fil-
463411.html 
https://heraldodemexico.com.mx/cultura/2022/12/4/fil-de-guadalajara-pasa-la-estafeta-la-union-europea-
463337.html 
 
La UACM requiere más presupuesto en 2023, afirma rectora 
Ochenta por ciento de los 17 mil estudiantes de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM) 
provienen de familias que viven con menos de dos salarios mínimos al día, afirmó la rectora Tania Hogla 
Rodríguez Mora ante legisladores del Congreso local al exponer las necesidades presupuestales de la 
institución para el próximo año. Explicó que se destinan 63 millones de pesos al programa de becas, pero ante 
la situación económica que hace a los alumnos susceptibles de deserción, se requiere de una cantidad mayor, 
así como de apoyos federales para mantener a los jóvenes en su trayectoria académica. En la mesa de trabajo 
con la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública del Legislativo, Rodríguez, destacó que este año se logró 
incrementar en 5.8 por ciento la matrícula y lamentó que fueron 15 mil las solicitudes de ingreso a esa casa de 
estudios, pero sólo estuvo en condiciones de admitir a 5 mil. La UACM tiene hoy 10 mil estudiantes que no 
puede atender y necesitamos seguir haciendo un esfuerzo para incrementar la matrícula 
La Jornada, p.26, (Ángel Bolaños Sánchez), 03/12/22,  
https://www.jornada.com.mx/2022/12/03/capital/026n2cap 
 
Dedican las mujeres el doble de tiempo que los hombres a tareas de cuidado, destacan expertas 
Las mujeres dedican 268 minutos por día a las tareas de cuidado no remuneradas, mientras que los hombres 
sólo pasan 155 minutos en esas labores; es decir, ellas invierten casi el doble de tiempo en esos menesteres. 
Éste fue uno de los aspectos de la desigualdad que reveló la pandemia. Asimismo, más de 600 millones de 
mujeres no pueden tener un trabajo remunerado por tener que dedicarse a los cuidados, en comparación con 
sólo 41 millones de hombres, expusieron académicas y feministas en el seminario internacional El Estado y la 
sociedad frente a los cuidados. Tamara Martínez, coordinadora para la igualdad de género de la UNAM, refirió 
que se deben ampliar los diálogos sobre la estructura de la división sexual del trabajo, el trabajo reproductivo, 
el no remunerado, así como las desigualdades estructurales que se sostienen a partir de la feminización, de la 
falta de reconocimiento y de la precarización de las vidas de quienes realizan labores de cuidado, y que 
principalmente somos las mujeres. 
La Jornada, p.11, (Carolina Gómez Mena),  
https://www.jornada.com.mx/2022/12/05/politica/011n1pol 
 
Exploran opciones para apoyar a alumnos de la UAM-Xochimilco 
La reunión que el pasado jueves sostuvieron autoridades de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), 
unidad Xochimilco, y los estudiantes que instalaron un tianguis de venta de diversos artículos en el plantel para 
allegarse de recursos extras fue cordial y fructífera, y en ella comenzaron a explorar opciones para atender las 
demandas de los jóvenes, coincidieron ambas partes. Por su parte, la secretaria de la Unidad Xochimilco, 
Angélica Buendía, coincidió en que el encuentro fue muy cordial, y aunque las autoridades reiteraron que el 
comercio informal está prohibido, también indicaron que hay que buscar mecanismos (para regularlo), además 
de trabajar en otras opciones, como becas para que los jóvenes puedan continuar sus estudios. La funcionaria 
reiteró que una de las prioridades de la UAM en este tema es evitar que en el tianguis participen personas 
ajenas a la institución y procurar que haya control de lo que se vende, al tiempo de asegurar que no habrá 
represalias contra los alumnos del plantel. Damos como bienvenidas sus demandas y solicitudes para avanzar 
en atenderlas, enfatizó. 
La Jornada, p.4, (Fernando Camacho Servín),  
https://www.jornada.com.mx/2022/12/05/politica/004n2pol 
 
Anuncia UAM a los ocho ganadores del concurso Mi tesis en 3 minutos 
La Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) anunció los nombres de los ganadores del concurso Mi tesis en 
3 minutos, en la que participaron 82 alumnos de las cinco unidades de esa casa de estudio, entre los cuales 
fueron seleccionados cuatro ganadores de primer lugar y cuatro ganadores de segundo lugar. Los 
seleccionados recibirán un reconocimiento y un estímulo económico el lunes 5 de diciembre, además de que 
las y los ganadores de esta iniciativa podrán participar, si así lo desean, en las finales internacionales que se 
realicen de este certamen, cuyas reglas consisten en tener sólo una diapositiva estática de PowerPoint como 
apoyo y una presentación limitada a un máximo de tres minutos, pues exceder ese tiempo implica 
descalificación. 
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La Crónica de Hoy, (Antimio Cruz), 2/12/22, 
https://www.cronica.com.mx/academia/anuncia-uam-ocho-ganadores-concurso-mi-tesis-3-minutos.html 
 
Cinvestav patenta método para mejorar fresas y otros frutos rojos 
Edmundo Lozoya Gloria, investigador del Centro de Investigación y Estudios Avanzados (Cinvestav), en 
Irapuato, desarrolló y patentó una la técnica de aplicación de rayos ultravioleta (UV), en el que regulan la 
intensidad de luz administrada, para extender la vida post cosecha de las fresas y de distintos frutos, como el 
arándano, zarzamora, uva y jitomate. El objetivo principal del desarrollo tecnológico encabezado por Lozoya 
Gloria es incrementar el contenido nutracéutico, preservar la capacidad antioxidante de las frutas perecederas 
y mejorar la calidad postcosecha. 
La Crónica de Hoy, (Antimio Cruz), 3/12/22, 
https://www.cronica.com.mx/academia/cinvestav-patenta-metodo-mejorar-fresas-otros-frutos-rojos.html 
 
Pide la UNAM proteger a los migrantes 
En la ceremonia de entrega del Reconocimiento Alfonso García Robles 2022 que distingue a personalidades e 
instituciones que se han destacado en la defensa de los derechos humanos, Leonardo Lomelí, secretario 
general de la UNAM, convocó a la sociedad y a los distintos niveles de gobiernos a cerrar filas en la defensa y 
protección de las garantías individuales de los migrantes. Además, se manifestó porque la globalización no sea 
sólo comercial y que haya tratados que garanticen los derechos de las personas en tránsito y se les brinde 
seguridad. 
Excélsior, (Laura Toribio), 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/pide-la-unam-proteger-a-los-migrantes/1556233 
 
Llega a León el único festival de video mapping universitario en AL 
Para iniciar diciembre, estudiantes de universidades auspiciados por el Gobierno Municipal de León y Sectur 
Guanajuato, iluminaron la ciudad con dos grandes festivales. El León Light Fest es el único festival de video 
mapping universitario en América Latina, de acuerdo con la alcaldesa Alejandra Gutiérrez Campos, quien 
informó que las luces se proyectarán en las fachadas de edificios emblemáticos de León, representando el 
trabajo creativo de más de 200 estudiantes universitarios. El Light Fest es totalmente gratuito hasta el 4 de 
diciembre, tiene su temática en el cine, proyectando odas a Batman. En este festival de mapping participan de 
245 estudiantes organizados en 45 equipos y provienen de 10 universidades del país: Universidad de León, 
Universidad Incarnate Word, Universidad de Guanajuato, Universidad Iberoamericana, Universidad Meridiano, 
Universidad De La Salle Bajío, UNITEC, Universidad Autónoma de San Luis Potosí, Universidad Autónoma del 
Estado de México y Universidad Autónoma Metropolitana. Por su parte el Festival Luztopía abre las 
celebraciones navideñas en León. Su sede principal está en el Parque Explora y presenta 200 figuras de gran 
envergadura, que iluminan también el llamado Foro del Lago, entre los prados y el agua. Esta exposición de 
luces permanecerá hasta el próximo 8 de enero. 
Excélsior, 041222, (Andrés Guardiola), 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/unico-festival-video-mapping-universitario-leon/1556427 
 
Adopta un ajolote con la UNAM paso a paso: podrás darle de cenar y remodelar su casita 
La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) ha creado la campaña internacional de recaudación de 
fondos “AdoptAxolotl”, la cual tiene como objetivo continuar con la conservación y el rescate de los ajolotes. La 
iniciativa está guiada por el doctor en ciencias Luis Zambrano González, quien junto con colaboradores y 
estudiantes han trabajado desde hace 20 años en la conservación de dicha especie. Con base en un censo 
realizado en el Pabellón Nacional de la Biodiversidad del IB, se sabe que únicamente hay 36 ajolotes por 
kilómetro cuadrado en Xochimilco, una reducción en comparación con décadas pasadas, cuando había miles 
de ellos. La urbanización, la calidad del agua y las especies introducidas, han hecho que la población de ajolotes 
disminuya significativamente. Por ello, con el objetivo de conservar y rescatar el hábitat de los ajolotes, 
la campaña “AdoptAxolotl” invita a personas de todo el mundo a sumar esfuerzos y donar dinero para financiar 
a esta especie. Diana Laura Vázquez Mendoza, coordinadora de la campaña, detalló que cuentan con dos 
esquemas de donación directa. 
El Heraldo de México, (Luz Elena Morales), 3/12/22, 
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/12/3/adopta-un-ajolote-con-la-unam-paso-paso-podras-darle-
de-cenar-remodelar-su-casita-463218.html 
 
Reportan siete estudiantes intoxicados en las instalaciones del Cecyt 7 
Siete alumnos del Centro de Estudios Científicos y Tecnológicos (Cecyt) No. 7 “Cuauhtémoc”, del Instituto 
Politécnico Nacional (IPN), presentaron síntomas de intoxicación dentro de las instalaciones de la escuela. Los 
hechos ocurrieron la tarde del pasado viernes durante el turno vespertino; los estudiantes presentaron 
malestares y mareos mientras se encontraban tomando sus clases, por lo cual fueron valorados por los médicos 
de la institución. Tras los hechos, el Instituto Politécnico Nacional (IPN) emitió un comunicado sobre 
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la intoxicación de los alumnos. Por su parte, el personal médico determinó que cuatro de los jóvenes 
necesitaban atención especializada, por lo cual el Cecyt No. 7 contactó a sus familiares y los estudiantes fueron 
trasladados al Hospital General de Iztapalapa “Dr. Juan Ramón de la Fuente”, ya que este centro médico está 
ubicado frente al plantel; sin embargo, por su edad los remitieron y trasladaron en ambulancia a otra clínica. 
El Heraldo de México, (Luz Elena Morales), 3/12/22, 
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/12/3/reportan-siete-estudiantes-intoxicados-en-las-
instalaciones-del-cecyt-463213.html 
 
 
 
 
 
 
 


